

La municipalité lilloise souhaite renforcer la synergie entre les grands états-majors de l'Eurométropole de Lille (CFT, CRR-FR, OGZD, Région Gendarmerie) et la société civile, notamment les universités, les grandes écoles et les milieux économiques.

Pour ce faire, Madame le Maire de Lille a missionné le Général (2S) Jean-Claude Thomann, qui a installé la Mission Lille-Eurométropole Défense Sécurité (Mission LEDS).

Cette mission soutient et encourage des manifestations liées aux thématiques de défense et sécurité, en particulier dans le cadre européen. Elle peut organiser des séquences d'information destinées soit à un public ciblé, soit au grand public (ex : conférences). Elle mène enfin des actions d'information particulières en direction du monde étudiant à travers un site informatique et l'organisation de cafés-défense.

Enfin, en vue de faire de Lille un centre de réflexion reconnu sur les questions de défense et de sécurité européenne, elle accueille et organise des séminaires de haut niveau.

Telle est l'ambition des « ATELIERS DE LA CITADELLE ».

Il s'agit de créer un rendez-vous annuel majeur sous forme de colloque de haut niveau regroupant sur invitation des officiers généraux et supérieurs, des experts internationaux et nationaux, des élus et un public averti.

Le colloque se déroule sur une journée autour de deux tables rondes et en présence d'un « grand témoin » invité qui peut intervenir à tout moment pour faire part de ses observations ou réflexions.

L'idée directrice est de dresser chaque année un état des menaces, de leur probabilité (menaces classiques, nucléaires, bactériologiques, environnementales, informatiques / cybercriminalité, menaces intérieures) au regard des évolutions les plus récentes et, à terme, des grands équilibres mondiaux (politiques, économiques, environnementaux, démographiques).

Les échanges se déroulent dans le respect de la règle de Chatham House.

Ce séminaire est organisé par la Ville de Lille, via la Mission Lille Eurométropole Défense Sécurité. Il bénéficie du soutien du CFT et du CRR-FR qui l'accueille dans la Citadelle de Vauban.

M. de SAINTIGNON
1er Adjoint au Maire

M. VANDENBERGHE
Directeur, Mission LEDS

Gal. MARGAIL
Commandant le
CRR-FR



Mission Lille Eurométropole Défense Sécurité

Hotel de ville, place Augustin Laurent - CS 30667
59033 LILLE cedex

03 20 49 58 40 - pvandenbergh@mairie-lille.fr



Corps de Réaction Rapide France

BP 01
59998 LILLE Armées

03 28 14 48 00 - piorrfr@yahoo.fr

MISSION LILLE EUROMÉTROPOLE DÉFENSE SÉCURITÉ



PRÉ-PROGRAMME

JEUDI 9 OCTOBRE 2014
9H00 - 16H30

CORPS DE RÉACTION RAPIDE FRANCE / LILLE

« L'EUROPE SANS DÉFENSE ? Crises et perspectives de la politique européenne de défense »

Colloque placé sous le Haut Patronage du Ministère de la Défense

Avec la participation de :

- GRAND TÉMOIN : **Général (2S) Henri BENTÉGEAT**, ancien Chef d'état-major des armées

- MODÉRATEUR : **Mme Nicole GNESOTTO**, Professeur de la Chaire Europe au Conservatoire National des Arts et Métiers et membre de la Commission sur le Livre Blanc sur la Défense et la Sécurité Nationale

Il y a vingt-cinq ans, dans l'enthousiasme accompagnant la chute du Mur de Berlin, des responsables politiques prétendirent que le temps était venu pour les pays européens de toucher les « dividendes de la paix ». Avec l'effondrement du bloc de l'Est, l'éloignement – pour un temps – des risques de conflits aux frontières de l'espace européen a incité une évolution antimilitariste animée par des tendances profondes de nature politique, culturelle et sociale qui a façonné la démilitarisation des sociétés européennes. Aussi les États-Unis jugèrent que le théâtre européen n'était plus un enjeu stratégique. Le spectre de la guerre n'y rôdait plus. L'Amérique pouvait baisser la garde, l'OTAN fermer des bases et les pays européens maintenir difficilement leur budget défense voire le baisser considérablement.

Aujourd'hui, la crise économique a accéléré cette tendance impliquant restructuration et ralentissement des programmes d'armement. Cependant ce renoncement général ne s'explique pas uniquement par des raisons économiques. Il s'appuie aussi sur une perception faussée des menaces voire d'une déresponsabilisation assumée. Malgré les drames de l'ex-Yougoslavie, la crise géorgienne ou la radicalisation des tensions en Ukraine, quels sont encore les pays européens affichant la volonté d'assumer le rôle de puissance militaire ? Les dernières interventions notamment en Libye ou au Mali ont démontré les limites de nos capacités.

Dans le même temps, les pays des autres continents, de la Chine au bassin indien en passant par l'Asie du sud-est, ne cessent d'augmenter leurs investissements militaires. La crise ukrainienne vient nous rappeler que ce qui était improbable devient l'actualité de ces derniers mois. Cette tendance soulève autant de questions politico-stratégiques qu'économico-industrielles : pourquoi les nations européennes semblent-elles agir à rebours du reste du monde ? Au niveau

stratégique, ne risque-t-on pas de voir se dégager des sous-ensembles européens (mer Baltique, Europe centrale) qui sous l'apparence d'une démilitarisation générale marquent le retour de dynamiques de puissance au sein même de l'Union ?

Mais nécessité fera loi. Sauf à continuer « le complexe de l'autruche », il faut que les Européens acceptent un effort dans « le partage du fardeau » de la défense du continent. Cela passe par le renforcement des coopérations, le partage des missions et la mutualisation des programmes d'équipements. Faut-il alors que les Européens entretiennent une ambition stratégique autonome au sein de la PSDC ?

Ce sont, entre autres, toutes ces questions que soulèveront les experts européens invités aux « V^{ème} Ateliers de la Citadelle ». Au cours des deux tables rondes animées par Madame Nicole Gnesotto, Vice-Présidente de Notre Europe / Institut Jacques Delors, les interventions seront accompagnées par les réflexions du général d'armée (2S) Henri Bentégeat, ancien Chef d'état-major des Armées, grand témoin de cette édition 2014.

De même, en fonction des nouvelles délégations du Conseil européen et de l'OTAN, les animateurs des Ateliers inviteront une haute personnalité en guest speaker.

* * *
* *